
主 耶 稣 在 约 翰 福 音
第十五章一至八节以“真
葡 萄 树 ”比 作 自 己 ，以
“ 枝 子 ”比 作 信 靠 祂 的
人，四次提醒我们必须常
在祂里面，才能多结果子
荣耀祂，否则不但不能多
结果子，反而会因枯死而
活不下去。足见“常在主
里面”是我们生死存亡关
键的生命问题，绝不可等

闲视之。
圣经所用的“里面”,

许多人以为是指“地方”
或“住所”,把“常在主里
面 ”，误 解 为 主 耶 稣 为
“ 住 处 ”而 住 在 祂 里 面 ，
其实圣经所用的“里面”
并非这个意思，而是强调
“生命的关系”。正如一
条鱼必须活在水里面才
能健康活泼，它一旦离了

水必然活不下去，所以中
国 人 常 说 ：“ 如 鱼 得
水”。鱼必须在水里，水
也在鱼里，当水和鱼“合
二为一”时，它就快乐的
活下去。又如一个人必
须活在空气里，因为空气
中的氧气给予我们生活
的养素。人活在空气里
就健康活泼，人一旦离了
空气，我们就窒息而死。
“ 常 在 主 里 面 ”，表 明 我
们既信了主耶稣，从此就
离 不 开 祂 ，什 么 时 候 离
开，我们的属灵生命就再
也活不下去了。所以主
耶 稣 说 ：“ 离 了 我 ，你 们
不 能 作 什 么 ”。 ( 约 15：
5)

自从我们信主耶稣，
我 们 就 得 了“ 神 的 生
命”。得了谁的生命，就

活在谁的形态中：得了狗
的生命，就是一只狗；得
了 猫 的 生 命 ，就 是 一 只
猫；得了鸡的生命，就是
一只鸡；得了人的生命，
就是一个人；得了基督的
生命，就成为基督徒。我
们得了亚当的生命，就像
亚当一样软弱、羞辱、犯
罪 、死 亡 ，这 是 事 实；照
样 ，我 们 得 了 基 督 的 生
命，就像基督一样圣洁、
良善、慈爱和荣耀，这也
都要成为事实。如今活
在地上的圣徒，是受这两
种生命的支配，所以有时
坏，也有时好，二者不能
同时发展。要活在谁的
里面，我们有自由选择的
权 力 ，我 们 若 活 在 亚 当
里，行事为人就和世人一
样；我们若活在基督里，

就有致死地上犯罪的能
力，将基督活在外面，就
没有软弱、羞辱、犯罪的
现 象 ，却 有 公 义 、圣 洁 、
良善、爱心的各样美德。

犯 罪 是 在 亚 当 里 的
本能，行善是在基督里的
本能。神向世人所要只
是他们当悔改信靠基督，
并没有吩咐他们行善；但
对圣徒神却吩咐我们必
须行各样的善事。我们
当注意我们的善行，是从
那里发出，就是出自那一
个生命，因为这是基督徒
生命和生活的素质，须要
天天反躬自省，才不致於
行差踏错而误入歧途。

我们应当如何“常在
主 里 面 ”呢 ？ 第 一 ，“ 要
常在神的爱里”,因为“神
是 爱 ”，常 在 神 的 爱 里

的，就是常在基督里；第
二，“要常在神的话里”,
要将神的话如同食物一
样吃进我们的肚子里而
活 出 来；第 三 ，“ 要 常 在
祷告里”, 我们才有能力
事 奉 主 和 传 扬 主 的 福
音。换句话说，我们必须
在新的一年里，殷勤努力
读经，每日忠心祷告，到
处 传 扬 福 音 ，才 能 实 践
“常在主里面”真正的目
标。

在这新年的开始，让
我们立定志向，随时随地
不住的活在主里，使二零
二一年成为我们生命的
“ 轉 捩 点 ”，更 成 为 我 们
生 活 的“ 万 福 泉 源 ”：内
在生命丰盛，外在生活蒙
恩 ，多 结 善 果 ，荣 神 益
人。

新年立新志新年立新志————““常在主里面常在主里面””

超乎世俗的和平超乎世俗的和平 ◎傅振渊牧师

经 文 ：路 加 福 音 2:
8-14

当主的使者报给牧羊
人关于耶稣基督降生的信
息之后，忽然有一大队天
兵赞美上帝说：在至高之
处荣耀归于上帝，在地上
平安归于祂所喜悦的人。
大队天兵的赞美是回应天
使 报 给 牧 羊 人 的 大 喜 信
息 。 那 大 喜 的 信 息 就 是
“今天在大卫的城里，为你
们 生 了 救 主 ，就 是 主 基
督”。天使的赞美也有着
说明的功用，要说明或解
说 救 主 或 弥 赛 亚 到 来 的
事。接着赞美，天使要揭
示关于耶稣到来的结果，
从主耶稣基督的诞生中可
得出两个主要结果。

1. 在至高之处荣耀归
于上帝

圣诞的事件使天使赞
美、高举和荣耀伟大的上
帝、至爱的上帝。因为基
督的诞生，上帝得荣耀。
在第一圣诞，上帝从中和
背后发挥积极的作用，因
上帝爱世人，祂差遣和赐
予祂的独生子。圣诞向我
们揭示上帝是谁和上帝是
怎样的。大队天兵的赞美
强调上帝是唯一配受赞美
和至高荣耀的位格。

2. 在地上平安归于他
所喜悦的人

圣诞宣告说在地上有
平安归于人，这平安是赐
给 人 的 。 在 天 使 的 赞 美
中，用“平安”来总结上帝
赐予世人的圣诞祝福。平
安是一份礼物，是白白赐
给我们的，我们只能够接
受。天使赞美中的平安不

能脱离那诞生的婴孩。因
此，耶稣基督诞生的结果
就是平安归于人。实际上
圣 诞 要 推 荐 的 是 耶 稣 基
督，那救赎主，和平的君。
祂是我们的平安，祂是和
平的君，若我们接受这份
礼物，就是接受耶稣基督，
那么便有了平安。

可能有人会问：若耶
稣的到来是带来平安，为
什么世上还是没有平安？
为什么还有战争、恶行和
恐怖事件？人与人之间为
什么还有冲突和仇视？为
什么有痛苦、问题、挣扎和
混乱？让我们稍微想想何
谓“平安或和平”

世界一般上对和平的
定义是没有战争、冲突、争
吵、争论，也没有不安、焦
虑，因为没有了问题或困

难。因此，和平的意思是
不受问题或困难的干扰和
能够放松的心态。世界对
和平的理解时常与周围的
情形和局势联系在一起，
是情境性和暂时性的。倘
若我们对平安的理解是按
照世人一般上的理解，那
么天使赞美中所说的就不
能成就了，因为还有很多
战争、争斗、分歧、混乱、
恶行、挣扎等。

大队天兵宣告的并不
是如此。在圣经中，平安
（Shalom）并 不 表 示 没 有
了困难或问题。平安并不
是没有了问题，而乃是上
帝的同在。平安是关于人
与上帝之间的和睦关系，
是上帝临在人的生活中。
因此根据圣经，基本的平
安就是与上帝和睦，世上

没有平安或和平是因为没
有与上帝和睦。

平安或和平与基督的
诞生有关，因为生命中有
基督的同在的结果。马太
福音 1:23 称耶稣是以马内
利，以马内利翻出来就是
上帝与我们同在。以马内
利就是上帝要临在和介入
人的生活中，祂并非只是
从远处干预。上帝的同在
带来拯救、满足、和睦、力
量、喜乐、平安。耶稣说
“我留下平安给你们，我将
我的平安赐给你们，我所

赐的，不像世人所赐的，你
们心里不要忧愁，也不要
胆怯”（约翰福音 14:27）。
因此，圣诞的信息很明显：
在基督里，上帝愿意临在
和介入人的生活中，为要
带来平安。平安包括为我
们 带 来 满 足 的 恩 典 和 安
宁。

基督的同在是带来平
安的同在：祂若说话，是要
我们得益处；祂若指责，是
要我们得好处；祂若阻止
我们行某事，是为我们的
益处；祂若允许我们经历
挣扎或困难，是为我们的
好处。倘若我们都能这么
想，那么我们心中便有平
安，因为我们知道上帝掌
管一切，永远有上帝的美
意在其中。虽然上帝要将
平安赐给每一个人，但唯
有祂的选民愿意接受基督
成 为 个 人 的 救 主 并 信 靠
祂，成为祂所喜悦的人，且
经历祂所赐的平安。
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有一些人说自己相信
了耶稣后，仍然沒有得救
的把握；意思说他们对自
己现在是不是一个重生
的基督徒及将来是否能
上天堂都沒有把握，故此
他们对信仰仍有很多的
犹疑，甚至活在掙扎与不
平 安 中 。 然 而 圣 经 说 ：
“人有了上帝的儿子就有
生命，沒有上帝的儿子就
沒有生命。我将这些话
写给你们信奉上帝儿子
之名的人，要叫你们知道
自己有永生。”(约翰壹书
5:12-13)基督徒是应该知
道自己有永生得救的，我
们可从以下几点去检查
一下自己：有否诚心认罪
悔改接受耶稣为主？

要有得救的把握，您
首先要诚实地问问自己
是不是已诚心相信并接
受耶稣基督成为自己的
救主，曾经在祂面前承认
自己是一个罪人，求祂赦
免过去一切的罪过，愿意
悔改归正，一生跟随祂并
以 祂 为 您 人 生 的 主 宰 。
这一点非常重要，因为圣
经清楚告诉我们人是怎

样 得 救 的 ；请 看 罗 马 书
10:9-10：“你若口里认耶
稣为主，心里信上帝叫祂
从死里复活，就必得救。
因为人心里相信就可以
称义，口里承认，就可以
得 救 。”约 翰 福 音 1:12：
“凡接待祂的，就是信祂
名的人，祂就赐他们权柄
作上帝的儿女。”以及约
翰壹书 1:9-10：“我们若
认自己的罪，上帝是信实
的，是公义的，必要赦免
我们的罪，洗淨我们一切
的不义。我们若说自己
沒有犯过罪，便是以神为
说谎的，祂的道也不在我
们心里了。”

按圣经的应许得救
人 沒 有 得 救 的 把 握

有 可 能 是 单 凭 感 受 ，觉
得 自 己 好 像 还 未 得 救 ；
觉 得 自 己 还 未 做 好 ；觉
得天堂太完全太圣洁而
自 己 是 沒 有 资 格 进 去
的 ；觉 得 自 己 不 比 别 的
基 督 徒 好 ；觉 得 自 己 信
了 主 后 仍 然 有 时 会 犯
罪 ；觉 得 自 己 还 沒 有 完
全 明 白 圣 经 ；觉 得......。
其实要有得救的把握不

是 凭 感 觉 的 ，乃 是 要 按
圣 经 的 应 许 ，相 信 圣 经
怎 样 说 我 们 便 怎 样 得
救 ，以 下 几 处 经 文 会 帮
助 您 — 约 翰 福 音 3:16
说 ：“上帝爱世人，甚至
将 祂 的 独 生 子 赐 给 他
们 ，叫 一 切 信 祂 的 不 至
灭亡，反得永生。”罗马
书十章 13 节 :“ 因为『凡
求 告 主 名 的 ，就 必 得
救。』”主耶稣说：“我实
实 在 在 的 告 诉 你 们 ，信
的 人 有 永 生 。”( 约 翰 福
音 6:47 )你相信主的应许
吗 ？ 上 帝 是 信 实 的 ，祂
不 会 失 信 ，故 此 祂 应 允
信主的人得救就必得救。

靠主的恩典得救
还有，要知道我们一

点也不能靠自己的行为
去救自己，在这个世界上
绝大部份的宗教都是教
人靠自己的好行为去赚
取救恩，诸如佛教教人去
行 善 ，印 度 教 教 人 去 打
坐、冥想、修行等。试问
有谁可以做到行为完全
沒有一点过犯呢？因为
天堂是不容人有一点儿
罪恶的，而我们也知道自
己过去也曾犯了不少罪，
那些罪已犯过了，全知的
上帝全都记录下来，人是
无法靠行善或积阴德去
塗抹或抵消的。好像一
个犯了罪（不论大或小，
多或寡）的人，法庭判他
有罪时，他不能说他将来
用行善或好行为去抵消，
他仍被判有罪并留下记
录 ( 除 非 他 蒙 赦 罪 之
恩)。故此我们的罪既然
不能靠自己去塗抹，便需
要主耶稣的代赎。祂为

我们受了该受的刑罚与
一切痛楚，圣经说:“祂为
我们的过犯受害，为我们
的罪孽压伤......，我们眾
人 的 罪 孽 都 归 在 祂 身
上。”(以赛亚书 53:5-6)

主 耶 稣 就 是 那 样 爱
我们，愿意拯救我们脫离
将来的审判，所以我们只
要相信并接受祂为救主，
就得著拯救，将来不会被
定罪及受罚，主耶稣释放
了我们。好像一个欠了
别人很多债的人，本应因
不能还债而受罚，然而有
一个人出现为他还清了
一切的债，那欠债的人便
得著释放。同样我们都
欠了别人及上帝很多的
罪债，靠我们是洗不淨、
还不清的，惟靠主耶稣得
救 。 圣 经 以 弗 所 书 2:
8-9：“ 你 们 得 救 是 本 乎
恩，也因著信，这并不是
出于自己，乃是上帝所赐
的，也不是出于行为，免
得有人自誇。”

感谢上帝，人领受祂
白 白 所 赐 的 恩 典 就 得
救。也许您跟著会问；那
岂不是不用行善、不用有
好行为吗？不，我们每个
人都仍要行善、仍要有好
行为，只是我们怎样做也
达不到上天堂的标准，不
能 靠 一 些 好 行 为 得 救 。
以下一点会说明我们的
得救与好行为的关系。

新生命的印证
雅 各 书 2:26 说 ：“ 身

体沒有灵魂是死的，信心
沒有行为也是死的。”说
明一个人是否真正信耶
稣也要看他的行为。圣
经 说 ：“ 若 有 人 在 基 督

里，他就是新造的人，旧
事 已 过 ，都 变 成 新 的
了。”（林后 5:17）信耶稣
的人生命会被改变；有人
信主以后不再拜偶像了；
有人信主以后不再赌搏
了；有人信主以后不再说
谎了；有人信主以后不再
讲污言秽语了......；信主
后总有改变，至少他的心
思意念变了；以前不认主
耶稣为救主，现在公开承
认自己是信耶稣的；以前
的人生价值只为金钱物
质，现在为的是永恆；以
前內心充满不平安、不快
乐与憎恨，现在內心有平
安、快乐与爱；以前不爱
主耶稣不爱读经，现在爱
主及祂的话语等。那些
改变是因信主后所产生
的结果，故此好行为是新
生命的印证。

那 麼 您 有 改 变 吗 ？
或许你说：变是变了，但
仍然是不完全，仍然有时
会犯错甚至会犯罪，那仍
然得救吗？原来信主后
人不会立刻变为完全，圣
经提醒我们要继续努力
靠主去过一个得胜的生
活，向著完全的目标去追
求。只要我们坚信主耶
稣为救主，虽然是不完全
但仍是得救的，因为成为
上帝的儿女，是与天父建
立的一个永恆关系。
得救的人有圣灵的內住

最后，基督徒是可以
根据在他里面有沒有圣
灵 ( 上帝的灵) 去确定他
的得救。上帝应许信主
的人有圣灵的內住。请
看 以 下 经 文 ：约 翰 福 音
14:16-17，主耶稣说：“我

要求父，就另外赐给你们
一位保惠师，叫祂永远与
你们同在，就是真理的圣
灵，乃世人不能接受的，
因 为 不 见 祂 ，也 不 认 识
祂，你们卻认识祂，因祂
常与你们同在，也要在你
们里面”；罗马书 5:1、5：
“我们既因信称义，就借
著我们的主耶稣基督，得
与上帝相和......盼望不至
于羞恥，因为所赐给我们
的圣灵，将上帝的爱浇灌
在我们心里”；及罗马书
8:14-16：“因为凡被上帝
的灵引道的，都是上帝的
儿子。你们所受的不是
奴仆的心，仍旧害怕，所
受的乃是儿子的心，因此
我 们 呼 叫“ 阿 爸 、父 ”。
圣灵与我们的心同证我
们是上帝的儿女”。

基 督 徒 怎 样 知 道 有
圣灵在他里头呢？只要
问一问自己以下几个问
题便知道了：自己有沒有
在祷告中称上帝为天父，
承认天父是自己的属灵
爸爸呢？当自己犯罪后
有沒有感到是得罪上帝
呢？有沒有向上帝认罪
悔改呢？有沒有认耶稣
基督为主？自己愿意为
主作见证吗？自己有沒
有 公 开 承 认 是 基 督 徒
呢？若果您对以上问题
的答覆是正面的话，相信
圣灵已经在您里面了！

亲爱的朋友，你得救
了吗？如果还沒有，请快
快接受主耶稣基督的救
恩，下決志接受相信主耶
稣，并跟随主到教会去认
识真理，学习爱的事奉及
为主作见证。

如何知道自己蒙恩得救如何知道自己蒙恩得救？？ ◎洪順強牧師

 





















































